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經文：創世記十五章 1-6、18 節 

這事以後，耶和華在異象中有話對亞伯蘭說：亞伯蘭，你不要懼怕！

我是你的盾牌，必大大的賞賜你。亞伯蘭說：主耶和華啊，我既無子，你

還賜我什麼呢？並且要承受我家業的是大馬色人以利以謝。亞伯蘭又說：

你沒有給我兒子；那生在我家中的人就是我的後嗣。耶和華又有話對他說：

這人必不成為你的後嗣；你本身所生的才成為你的後嗣。於是領他走到外

邊，說：你向天觀看，數算眾星，能數得過來嗎？又對他說：你的後裔將

要如此。亞伯蘭信耶和華，耶和華就以此為他的義。（1-6 節） 

當那日，耶和華與亞伯蘭立約，說：我已賜給你的後裔，從埃及河直

到伯拉大河之地。（18 節） 

 

弟兄姊妹，平安， 

馬丁路德曾經說，基督徒的生活有兩度空間，首先是信心，其次是好

行為。基督徒當然必須要有好的行為，但是基督徒生活的第一度空間──

信心，更加重要，因為好行為是信心的結果。 

講到信心，不能不提到信心之父亞伯拉罕，但是亞伯拉罕的信心也是

經歷不斷的試驗，才越來越堅定。求主幫助我們，讓感動亞伯拉罕的靈也

加倍感動我們，讓我們的信心更上一層樓。 

神呼召亞伯拉罕，應許必要叫他成為大國、必要賜福給他，但是當亞

伯拉罕踏上信心之旅，一路上遇到了些什麼？回顧創世記十二到十四章，

亞伯拉罕先是來到巴勒斯坦，遇到饑荒；後來去到埃及，妻子被法老帶走。

離開埃及後，家人又起了紛爭，不得不和姪子羅得分開。分開後，羅得又

被人擄走；亞伯拉罕為了救人，冒死與仇敵爭戰。這些事讓人感覺不太像

神所說的「必要賜福給他」。 

 

不要懼怕！ 



創世記第十五章一開始說「這事以後」，「這事」應該就是前面所說，

亞伯拉罕從四王聯軍手中，搶救羅得一家這件事。這事以後，神再次向亞

伯拉罕顯現，在異象中告訴亞伯拉罕「不要懼怕！」不曉得亞伯拉罕在害

怕什麼，但是神會這樣說，表示亞伯拉罕心裡一定有害怕。 

亞伯拉罕的害怕很可能跟四王聯軍有關，雖然激烈戰爭已經結束，但

是他驚魂未定，而且四王隨時可能來復仇，亞伯拉罕心裡充滿了不安。剛

剛我們也提過，亞伯拉罕一路上遇到了大大小小的攔阻，對他來說，每次

的攔阻，信心都再次受到考驗。 

亞伯拉罕蒙召之後，發現有許多事並不是照著他所想要的進行。當他

想到前面不知道還有多少攔阻，就害怕起來。換做是我們，也是會害怕。

我們信主之後，可能會遇到不同的攔阻和挑戰；事情也不是都照著我們的

意思進行。亞伯拉罕遇到饑荒，原本有的變成沒有；我們也可能因著信仰

的緣故，原本可以得著的，卻要放棄或失去。 

亞伯拉罕的家裡有紛爭，因著信仰的緣故，我們也可能跟家人、親友、

同事或同學之間有張力。亞伯拉罕為了求自保，在誠實跟說謊之間掙扎，

我們的真誠也常常受到考驗。神安慰亞伯拉罕「不要懼怕！」這句話經常

在聖經出現，因為神知道人心中常常充滿各種擔心害怕。擔心工作不好、

擔心工作不保、擔心健康亮紅燈、擔心錢不夠用、擔心孩子的前途、擔心

人際關係不好、擔心以後的日子…，人總有擔心不完的事。 

 

我是你的盾牌 

但是，神告訴亞伯拉罕「不要懼怕」的原因，是因為「我是你的盾牌」。

盾牌的作用是用來保護、拯救人的性命。如果我們把盾牌擺在旁邊，不拿

來用，是不能發揮功效的。所以神說「我是你的盾牌」，就是要亞伯拉罕來

倚靠神。 

盾牌如果不是四面緊貼著我們的身體，也不能發揮保護的作用，這也

表示神要與亞伯拉罕同在。神要亞伯拉罕來倚靠祂，神要與他同在，成為

他的保護和拯救。即使四王聯軍來找他復仇，神依舊要把仇敵交在他手中。 

神在「這事之後」才對亞伯拉罕說話，神好像是經過了一段時間，在

事情過後才來介入。其實不然，在這件事之前，亞伯拉罕如何得知羅得一

家被擄走？神是藉著一個逃出來的人告訴他。在這件事情發生的時候，神

如何幫助亞伯拉罕？神把仇敵交在亞伯拉罕手中。在這事之後，神又如何

幫助亞伯拉罕？神用話語來安慰他。 

所以這件事，應該說是任何一件事情，不論是在之前、當下或之後，



一切都在神的掌權當中。神是昔在、今在、以後永在的全能者。 

亞伯拉罕雖然害怕，神安慰他「不要懼怕！我是你的盾牌。」神今天

也要對我們每一個人說「不要懼怕！我是你的盾牌。」記得我第一次去教

會，回家後父親就很生氣，也很傷心。他流著淚對我說，不曉得上輩子做

了什麼孽，會生出這樣的孩子來？他說他以後絕對不會來教會參加我的婚

禮。 

記得那天晚上，我獨自在雨中走在街頭，我問主說：「主啊，你不是說

『當信主耶穌，你和你一家都必得救』嗎？事情怎麼變成這樣呢？」父親

會這樣說，是因為他對基督教不夠了解。這件事我父親或許已經不太記得

了，但是經過二十多年，我還一直印象深刻。 

每次想到這件事情，我心裡就很感恩，因為在「這事之後」，神沒有讓

我離開主。在「這事之後」，父母親還是有來教會參加我的婚禮。感謝主，

如今我已經成為傳道人。感謝主，父母親現在也會來參加主日崇拜（偶爾

來）。但我相信神是信實的，祂的應許必要成就。 

親愛的弟兄姊妹，我們有擔心、害怕的時候，但是主耶穌說「不要怕，

只要信。」耶穌不是說「只要怕，不要信。」主耶穌要與我們同在，他是

我們的盾牌、我們的保護、我們的拯救。詩人讚美神說：「我心裡多憂多疑，

你安慰我，就使我歡樂。」（詩九十四 19） 

 

尊主為大 

神接著對亞伯拉罕說，必要大大賞賜他。當神說要大大賞賜他的時候，

亞伯拉罕如何回答？亞伯拉罕說：「當我離世的時候，可能仍然沒有親生的

兒子，你給我再多的賞賜又有什麼用呢？到時候，只有家裡的僕人來繼承

家業。」 

這裡可以看出亞伯拉罕跟神的關係非常親近，但是我們也發現，亞伯

拉罕心裡是有抱怨的。但是，請大家留意，亞伯拉罕這時候如何稱呼神？

他稱神為他的主。「主」這個字強調神的主權，儘管神的應許遲遲沒有實現，

儘管亞伯拉罕感到失望沮喪，甚至抗議埋怨，但是他始終認定神是他的主。

他仍然願意尊主為大，願意來信靠祂。 

我們也會有失望、沮喪、抱怨、跟主鬧彆扭，甚至疑惑的時候。求主

幫助我們，讓我們總是認定基督就是我們的主。我們願意來到他面前，依

靠他、順服他。就像主耶穌在客西馬尼園的禱告：「父啊，可能的話，叫這

杯離開我。然而不要照我的意思，只要照你的意思。」 



亞伯拉罕這樣埋怨，神並沒有責備他，只是對他說，他自己所生的，

才是他家業的繼承人，而且他會有無數的後裔。神為了要加強亞伯拉罕的

信心，採用了實物教學法，帶領他出去看星星，要他向天觀看有多少星星，

能不能夠數得出來。因為神要應許他的後裔，像天上的星星一樣多。 

因為光害、空氣污染，我們很難用台北的夜空來想像這句話。即使我

們看到星星，也很快就數完了。亞伯拉罕當時的夜空，想必是群星密布、

燦爛光華、美不勝收。神帶領他到外邊看星星，這樣的描述讓我們看到了

一幅動人的圖畫。當神的兒女在失望、沮喪、埋怨、疑惑的時候，神不會

不理不睬，神不會撇下不管，祂要緊緊握住祂兒女的手，讓我們明白祂是

信實可靠的神。 

神要亞伯拉罕向天觀看，應許他的子孫將來要像天上的星星那樣多。

從眼前的事實來看，亞伯拉罕連一個親生的兒子都沒有，這樣的應許實在

很難叫人明白和相信。聖經說「耶和華所賜的福使人富足，並不加上憂慮。」

（箴十 22）聖經說，神有憐憫、有恩典，並且有豐盛的慈愛。但是為什麼

世界上有這麼多災難？神是公義的神、聖潔的神，為什麼世界上仍然有這

麼多的不公不義呢？有些人如此的愛主、事奉主，為何會遭遇苦難？ 

 

被神算為義 

亞伯拉罕向天觀看星星之後，聖經說「亞伯蘭信耶和華，耶和華就以

此為他的義。」當亞伯拉罕用相信來回應神所說的話，神就把義白白的加

給他，神就算亞伯拉罕為義。義，就是依照神所看為對的去做；義，就是

人在神面前，正確的行為和態度。 

或許有人覺得，被神算為義，有什麼大不了？一個人被神算為義，實

在是太重要了，因為罪人是無法與聖潔公義的神建立關係，除非滿足了神

的要求。而這個要求，就是被神宣告為義。人也只有藉著信心，才能被神

宣告為義，才能與神和好，罪得著赦免。也唯有靠著信心，人才能夠到神

的面前。 

因為，沒有什麼比相信神和祂的話更能叫神喜悅；沒有什麼比相信主

耶穌基督說話算話，相信他的應許必然成就，更能討主耶穌高興。人要如

何得救？唯一的答案就是跟亞伯拉罕一樣，因信稱義。所以相信神，就是

跟亞伯拉罕一樣──神怎麼說，人就怎麼信，並且持續的信靠。 

信心，是從神的話而來，信心跟神的話永遠分不開，就如同我們不可

能把太陽跟陽光分開。求主幫助我們，讓我們多讀神的話。更重要的是要

相信神的話。 



有一位姊妹作見證說，她很得安慰，因為孩子告訴她，有好幾次當他

覺得軟弱的時候，媽媽傳給他聖經的話，讓他信心得著堅固。我們信仰所

有問題的癥結，都在於信心。所有問題的答案，也都在信心。我們相信神

的話有多少，我們的信心就有多少。 

耶穌說「…要叫你們在我裡面有平安。在世上，你們有苦難；但你們

可以放心，我已經勝了世界。」（約十六 33）雖然世界上有許多不公不義，

但是神也要我們相信，照著祂的應許等候新天新地。到那時候，必有完全

的公義要住在其中。 

 

持續不斷的信靠 

我們每一個人都會有信心軟弱的時候，特別是長時間處在困難之中。

只要我們不要失去信心，那怕只有一點點的信心，神都要使用，要行出大

事。所以，面對害怕最好的方法，就是信靠。當懼怕來敲門的時候，我們

用信心來應門。當然，信心也不是什麼事都不做。信心，可以叫人安靜等

候；信心，也常常叫人有積極的行動。亞伯拉罕蒙召，就離開故鄉。 

當神宣告亞伯拉罕為義之後，又呼召他離開故鄉，要帶他進到最美好

的應許之地。亞伯拉罕這時候問神說，我怎能知道必得這地為業呢？亞伯

拉罕跟神要一個憑證，基甸跟希西家王也跟神要過憑證。 

聖經不是才說亞伯拉罕相信神嗎？但此刻亞伯拉罕的信心好像又在開

倒車，似乎對神的信心又不足了。這不也是基督徒的信心真實的寫照嗎？

此刻我們還信心堅定，下一刻可能就起了疑惑。 

彼得有一次看見主耶穌在海面上走，很有信心的對耶穌說，他也想要

在水面上走，要過到耶穌那裡。耶穌說「你來吧。」結果彼得只走了一小

步，因為開始懷疑，就快要沉下去。那時，「耶穌趕緊伸手拉住他，說：你

這小信的人哪，為什麼疑惑呢？」（太十四 31） 

這裡不是說，為了證明我們有信心，我們都要在水面上走看看。這裡

是說，真正的信心是持續不斷的信靠，不是只有走一小步。我們應該憑著

信心，繼續走下去。亞伯拉罕並不是不信，他跟神要證據，是為了要加強

自己的信心。如果他真的不相信，根本就不會跟神要憑證，就像當年的亞

哈斯王一樣。 

亞伯拉罕這裡的請求，就像那位孩子被鬼附著的父親，對主耶穌基督

呼求：「我信！但我信不足，求主幫助。」（可九 24）我們也應該常常跟這

位父親一樣，跟主耶穌呼求「我信！但我信不足，求主幫助。」 



 

神與我們立約 

為了要讓亞伯拉罕知道祂說話算話，神親自跟亞伯拉罕立約，並且吩

咐他預備立約的儀式。當亞伯拉罕預備好立約的祭物，神就叫他沉睡，在

夢境中對他預言，他的後裔在進入應許美地前，會有約四百年的時間寄人

籬下，並且被欺壓苦待。但是在受苦之後，神要賜給他們更大的福。在這

四百年當中，亞伯拉罕的後裔會經歷受苦、熬煉，甚至死亡。 

在這個預言之後，有煙和火從立約的祭物經過，表示神親自與亞伯拉

罕立約。神告訴亞伯拉罕，祂已經將應許之地賜給了他的後裔。根據這個

約，神要給我們的信息是很清楚的，神要向祂的子民保證，祂所設立的聖

約要永遠堅定，祂的應許必定要成就。不論發生什麼事情，不論有任何的

攔阻、試煉，甚至死亡，都不能破壞神親自設立的約。 

這樣一位有恩典、有憐憫，主動與我們立約，只單方面約束自己，並

且保證所立的約永遠堅定的神，我們不相信祂，還要相信誰呢？今天我們

領聖餐，這杯就是用主的寶血所立的新約。主耶穌基督所流的寶血，就是

與我們立約的憑據。 

亞伯拉罕離開故鄉，走一條信心之路。他雖然領受了神的應許，神雖

然親自與他立約，但是當他面對層層攔阻，內心仍然有掙扎。如果我們說，

亞伯拉罕的一生都在做信心的掙扎，其實也不為過。所有的基督徒，包括

你和我，不也都是和亞伯拉罕一樣在走一條信心之路嗎？但是亞伯拉罕一

生的信心，最後在神那裡得著了美好的稱許。 

 

向天仰望 

亞伯拉罕向天觀看滿天的星星，他相信神的應許。大衛王也曾經在觀

看神所造的天、神所陳設的星宿之後，讚美神說：「人算什麼，你竟顧念他？

世人算什麼，你竟眷顧他？」（詩八 3-4）今天，神也要我們向天觀看，不

是只看到黑夜，神要我們看到黑夜中依然閃爍的星星。神不是要我們只看

到星星，更要我們看到星星上面的那位神。 

既然祂是天地的主、至高的神，既然祂是全能和榮耀的造物主，是萬

有的主宰，在祂豈有難成的事？神此刻正懷念著你我，神的眼目此刻正在

看顧那敬畏祂、仰望祂慈愛的人。 

司布真曾經說：神的恩典夠我用，我當如此信。遼闊的天空，難道不

夠飛鳥翱翔？深廣的海洋，難道不夠魚群悠游？神既然有足夠的力量托住



萬有，那全備者也必定有足夠的資源可以供應我的需要。 

你是否也同樣相信？ 

 

我們一起來禱告： 

天父，我們感謝你，你如何帶領亞伯拉罕在信心裡往前行，相信你同

樣也要帶領我們在信心裡往前行。懇求天父，讓我們把信心建立在你的話

語、你寶貴的應許上。堅定我們的信心，不論遇到任何環境，我們總是向

天觀看、抬頭仰望神，深信你是那守約施慈愛、信實可靠的神。讓我們也

因著信心，享受並活出生命的豐盛和美好。 

天父，求你幫助我們當中還不認識主耶穌的，讓他們早日因信得著永

恆的生命，成為天父的兒女、神國的子民。我們這樣禱告，是奉靠主耶穌

基督的聖名，阿們！ 

（林玉茵姊妹整理） 


